

liehe Systeme, von denen jedes staatlich verkörpert wird: in der westdeutschen Bundesrepublik um die konservierte und wiederhergestellte deutsche imperialistische Vergangenheit; in der Deutschen Demokratischen Republik um die Gegenwart gewordene sozialistische Zukunft der deutschen Nation. In Westdeutschland ist noch Lösung des Kampfes der Arbeiter und aller fortschrittlichen Kräfte, was in der Deutschen Demokratischen Republik schon als gesicherte gesellschaftliche Wirklichkeit in zwei nüchternen Sätzen der Verfassung formuliert wird.

Diese Wirklichkeit wurde geschaffen, weil die im Absatz 2 erläuterten Grundlagen der sozialistischen Gesellschaftsordnung erkämpft, ständig gefestigt wurden und weiter gefestigt werden.

6. Auf dieser sicheren Basis kann die Verfassung als Recht verkünden, daß *das sozialistische Prinzip*: „Jeder nach seinen Fähigkeiten, jedem nach seiner Leistung“ verwirklicht wird. Dieses Prinzip, das in der Verfassung selbst weitere Ausgestaltung erfährt (vor allem in den Artikeln 24, 25 u. 26), besagt, daß nach der Beseitigung der Ausbeutung des Menschen jeder seine Fähigkeiten voll entfalten kann. Weder Besitzstand noch soziales Prestige, Zugehörigkeit zu einer bestimmten Klasse, Schicht oder Gruppe können irgendein persönliches Privileg begründen, wie etwa früher das Bildungsprivileg der besitzenden Klassen. Vorurteile, auf dem Geld- und Gutsbesitz aufgebaut, die im alten Deutschland die Gesellschaft in Bevorrechtete und Benachteiligte, in „Gesellschaftsfähige“ und „Nichtgesellschaftsfähige“, in „Herrschaft“ und „Bedienstete“ gliederten, existieren nicht mehr.

Die Verfassungsgarantie für die ungehinderte Entfaltung der Fähigkeiten des Menschen bewirkt und fördert die Herausbildung und Ausprägung der ganzen Vielfalt persönlicher Qualitäten, der Freiheit der Persönlichkeit, ihrer Individualität. Die durch die kapitalistische Produktionsweise, durch die Bindung der Werktätigen an ihr Dasein als Ausgebeutete hervorgerufene Behinderung der freien Entfaltung der Persönlichkeit, die von ihr erzeugte Verkümmernug vielgestaltiger Fähigkeiten des Menschen, seine Uniformierung als Objekt der Profit-erzeugung ist endgültig überwunden. Der Mensch kann alle seine Talente und inneren Werte in der Gemeinschaft gleichberechtigter und gleich verpflichteter Bürger voll ausbilden und auch zur Geltung bringen, wodurch der Fortschritt des Ganzen beschleunigt wird.

Gerade dieses Prinzip und seine Verwirklichung beweisen, daß der von bürgerlichen Ideologen mit Berechnung auf die gutgläubige